

	Plas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA ** AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

ANTE LA REALIDAD

El ferro-carril de Sóller

Los que aún no se habían enterado de que Sóller desea vivamente construir un ferro-carril que acorte la distancia que le separa de Palma, han sufrido honda sorpresa al conocer la fuerte cantidad suscrita en la primera reunión, celebrada á ese fin. No dudaban del poder económico del pueblo de Sóller, pero no creían que aquellos hombres experimentados,—comerciantes que brillan por sus irrefutables éxitos, industriales que han sabido realizar con fortuna sus aspiraciones, inteligencias que necesitan pruebas decisivas, voluntades que reclaman el impulso de la realidad que nunca sueña,—fueran tan fácilmente seducidos por la sirena de la imaginación, que conoce todas las canciones del entusiasmo, de la gloria, de la obra colosal, de lo atrevido y fantástico, pero que ignora la prosa modesta del estudio y la observación, de los comprobantes tenazmente perseguidos, de la constancia, del cálculo, de los números, de las notas, de lo positivo, de lo real y práctico.

Las fuerzas vivas de Sóller,—que son casi todo Sóller—no han sido desvanecidas por la elocuencia vana, ni engañadas por elucubraciones de un falso economista. Nadie lo ha intentado; si alguien lo pretendiera, no faltarían allí hombres bastante independientes que hubieran lanzado á la multitud toda la verdad. Sóller camina, ojos despiertos, por la senda bien iluminada que ha emprendido. Sabe á dónde va y las fuerzas con que cuenta. Y lo sabe, porque, contra lo que puedan suponer algunos mallorquines del número de los beatíficos,—de esos que viven tranquilamente aletargados en una vida de vegetarios, sin un pensamiento activo, ni una voluntad potente, ni una aspiración de mejoramiento, ni un deseo de más allá, tan egoístas que rechazan el pequeño sacrificio del momento si es necesario para obtener el bienestar del mañana perdurable,—las fuerzas directoras de Sóller han dedicado largo tiempo á la idea de tender la línea de un ferro-carril, idea hermosa, halagadora, atrayente, á fin de convencerse de que la inspiración feliz podía resultar un negocio factible. Y desde entonces, no ha desperdiciado instante ni ocasión que pudiera ofrecerle una prueba á favor de su deseo. Y tras un año de continuada tarea, callada, modesta, sencilla, pero de supremos resultados, se han convencido de que la experiencia cae toda entera del lado de la construcción del ferro-carril, 23 toneladas de carga y 130 pasajeros por día, han decidido la cuestión, desvaneciendo todas las dudas y corroborando todas las creencias.

Porque hay que advertir que el vehemente deseo existía; Sóller ambiciona la posesión del ferro-carril; todo un pueblo persigue el ideal. Y esto ya es una fuerza; es una fuerza en el sentido de que esa aspiración de todos ha condensado alrededor de la Comisión Organizadora una atmósfera sana de impulso, de satisfacción, de patriotismo, que, si bien no ha hecho que las toneladas y los pasajeros aumenten, ha conseguido que los empleados no levanten mano de su misión, y que los organizadores cuidaran perennemente sus notas y sus números, sin que perdieran minuto en el estudio y la observación. Y la suma, al final del año, ha sido completa; y al mismo tiempo que acababa la anualidad, iba en aumento el interés, el entusiasmo, la convicción, la fe de todos; y antes de que hablaran los números oficiales, los oradores y la Comisión, el pueblo en masa ya había contestado y había resuelto la construcción del ferro-carril. La recaudación de hoy es elocuentísima: 403.000 duros.

Tratándose de un pueblo vivo, de una gente culta, instruida más que por los libros, por la propia vida vivida, de unas inteligencias que se enteran y de unas voluntades que quieren, y que no se cansan ni en el enterarse ni en el querer; claro es que no han sido precisos grandes esfuerzos de los directores, ni de la elocuencia.... Es más; yo me he complacido en leer los discursos que en mallorquín se pronunciaron en el meeting del día 30 en el Teatro de Sóller, y en ninguno de ellos hay palabrería, esas parrafadas sospechosas de mal gusto, de vanidades literarias impotentes, que persiguen ante todo el personal triunfo del autor. Nada. En aquellas líneas, de un sentido transparente como el pensamiento que las informa; de un interés creciente como todo lo que está sobria y lógicamente coordinado, de una fuerza avasalladora porque sus palabras exponen hechos y no suposiciones; en aquellas líneas se descubre la verdad, una verdad superior á la sospecha: se cuenta detalladamente lo que se ha realizado durante un año; se acumulan los datos; y cuando se ha dicho lo que cada uno pretendía, calla. Callaron todos y empezaron á obrar. Y del dinero que necesitan, ya tienen más de dos terceras partes. Hé aquí la labor de un pueblo fuerte.

Mallorca, algo sorprendida ante el esfuerzo colosal de Sóller, se pregunta un poco escéptica, si aquel pueblo encontrará en sí mismo fuerza bastante para realizar obra de tantos arrestos. Los hombres experimentados de Sóller contestan sin titubear afirmativamente. Dicen que sí, porque conocen á la perfección la potencia económica del pueblo, y esta es la primera base. Dicen que sí, porque existe una corriente de fe y empeño en la realización de ese propósito, y la corriente llega á ser absolutamente general, del más pobre al más rico, hasta el punto de cooperar todos con fe y decisión, el éxito habrá de ser incuestionable. Dicen que sí, porque saben que Sóller es un pueblo moderno, compuesto de hombres que conocen el procedimiento de acumular trabajo capitalizado accudiendo resueltamente al único remedio que es el ahorro, la economía. Dicen que sí, en una palabra, porque, como hizo observar muy acertadamente el diputado provincial, don Jerónimo Estades, cuando un número de personas se aunan para levantar un peso y están convencidas de que pueden alzarlo, con menos esfuerzo individual consiguen su objeto; porque á más de su fuerza física, existe el respeto moral, basado en el empeño y la fe, y este empeño y esta fe constituyen un esfuerzo extraordinario que también ayuda poderosamente á levantar aquel peso. Y Sóller sin duda alguna está convencida de que posee fuerzas para construir su línea férrea. Y la construirá.

Juan TORRENDELL.

Para la vejez

A raíz de la huelga general, Barcelona sintió como un vehemente deseo de extinguir por el fuego de la caridad cuanto maleza ha hecho germinar y crecer en ella el cultivo intenso de los odios sociales. Fue aquello un súbito despertar de grandes sentimientos cristianos, no muertos, más sí adormecidos en el fondo de la conciencia colectiva; una explosión de elevados propósitos, latentes sin duda en el alma barcelonesa, que con aquella violenta sacudida, en aquellos seis días de angustiosa ansiedad, se exteriorizaron, tomando forma concreta y definida.

El torbellino de la vida, en las enormes aglomeraciones humanas, con sus competencias y sus empeñadas luchas por una felicidad que se aleja á medida que con más ardor es perseguida, impide á veces escudriñar con el sosiego conveniente los repliegues de la organización social y corregir de una manera

espontánea y consciente aquello que reclama enérgica. La suspensión brutal de la vida activa durante una semana y la represión sangrienta de atropellos intolerables, la presencia de la muerte, en una palabra, hizo volver los ojos de todos hacia el Amor, fuente eterna de la paz moral y material entre los hombres.

Entonces surgió, con la fuerza avasalladora de las cosas necesarias, el proyecto de Caja de Pensiones para la Vejez, que ha empezado á funcionar hace algunas semanas. No hablemos de las penurias y dificultades de la gestación. No hablemos de los esfuerzos realizados por quienes con el anuncio de esta mejor contrajeron el compromiso de realizarla. La institución existe; sus cimientos tienen la solidez indispensable para asegurar la estabilidad del edificio; han entrado ya en éste los primeros imponentes; no se trata de una hermosa esperanza, sino de una palpable realidad. Barcelona posee la obra social que le presentó su fantasía en medio de las convulsiones de la crisis más terrible que ha atravesado en los últimos tiempos.

El presidente honorario de la Caja de Pensiones para la Vejez Su Majestad el Rey don Alfonso XIII. Ocupa, pues, en ella el lugar preeminente de la alta representación del poder político, que en este caso, por un feliz contraste, resulta la imagen viva de la juventud real, con todos sus esplendores y todas sus grandezas, protegiendo á la ancianidad desvalida. Forman su Consejo directivo los presidentes de las grandes asociaciones económicas, que supieron ponerse resueltamente al lado de la autoridad cuando se trataba de restablecer el orden material, pero también procuraron consolidar el moral trazando los planos de una institución que estrechara los lazos que necesariamente han de existir entre el capital y el trabajo si se quiere que éste resulte fecundo en bienes espirituales. Se han unido á don Luis Ferrer-Vidal y Soler, don José Monegal y Nogués, don Felipe Bertran de Amat, don Jaime Serra y Jané, don Ignacio Girón y don Juan Cantarell, para formar el expresado Consejo directivo, personas tan prestigiosas como el barón de Satriástegui, don Matías Muntadas, don Juan Amat y Sormaní, don Ramón Rubio y don Ramón Albó, todos con carácter particular, aunque algunos hayan desempeñado ó desempeñen aún cargos públicos. Es su director gerente el secretario del Fomento del Trabajo Nacional, don Francisco Moragas y Barret, persona muy perita en esta materia.

Se trata, por tanto, de una fundación esencialmente privada, aunque puesta por modo indirecto bajo la salvaguardia del Rey. Se trata de una fundación genuinamente barcelonesa, nacida en instantes de prueba en que las inmensas desdichas de la ciudad avivaban en el corazón de sus habitantes el amor que le profesa. Se trata, además, de una fundación de carácter social, á la vez formativa y económica, pues tiende á operar en los obreros, el hábito del ahorro y á preservarles de la miseria en la vejez.

El consorcio de las doctrinas socialistas y anarquistas con el positivismo materialista ha engendrado producciones literarias abominables. Recordamos entre ellas cierto cuento, donde aparece un obrero casado y con hijos, que abandona á su padre porque, no ganando lo suficiente para mantener á toda la familia, considera natural desprenderse del miembro inútil, del órgano inservible y sin esperanza de que en lo sucesivo pueda dar provecho alguno. Bajo otro aspecto, menos repugnante, nos ha presentado Iglesias en la escena el espectáculo de la vejez lanzada como un despojo por las imperiosas necesidades de la lucha. Es muy cierto que los acicates de la competencia, al imponer la mayor intensidad y el máximo rendimiento del trabajo, obliga á veces á substituir, no solo las máquinas, sino también los hombres antes de que sean completamente inútiles; pero también es cierto que las sociedades cristianas no abandonan nunca en absoluto á los hombres y que en ellas empieza la influencia de la caridad en el punto en que termina la de la retribución.

Sin embargo, existe hoy una marcada tendencia en pro de que los obreros

aseguren los medios de existencia para la vejez durante los años de plenitud del vigor físico, substraéndoles por la previsión y el ahorro á la mortificación de la limosna. A esto obedece precisamente, como hemos indicado, la Caja de Pensiones para la Vejez.

La virtud del ahorro en las clases populares es una de las que más contribuyen á la prosperidad y al bienestar de los pueblos. Fomentarla es coadyuvar poderosamente al aumento de la riqueza pública y á la paz social. No admite duda que, como sostiene Carnegie, una de las diferencias más importantes entre los hombres civilizados y los salvajes es el hábito del ahorro, y que sin éste no existiría el capital necesario para realizar las grandes empresas. Las naciones que se hallan en la vanguardia de la civilización, Inglaterra, Bélgica, Alemania, los Estados Unidos de América, Francia, son aquellos donde más se ahorra, donde mayores facilidades se encuentran para ello. ¿Quién no ha oído hablar de los penny Banks, establecimientos creados para recoger cantidades ínfimas que luego se clavan en verdaderas cajas de ahorros? ¿Quién no queda asombrado ante la titulada *The Prudential* donde se recogen muchos millones de pesetas al año con imposiciones de un penique semanal? ¿No es admirable ver en todas las expresadas naciones y en otras donde impera el espíritu de previsión, el conjunto de instituciones fundadas por el Estado ó por la iniciativa privada para impulsar y encauzar el ahorro? ¿No nos ha de mover á algo práctico y generoso el espectáculo que esos países ofrecen, bajo este aspecto?

Los fundadores de la Caja de Pensiones para la Vejez han querido que ésta ofreciera todos los posibles atractivos y alicientes para hacer amable el ahorro, admitiéndole bajo todas las formas convenientes, suprimiendo dificultades y limitaciones. Con el ahorro, en dicha institución, se pueden crear pensiones en forma abandonada y reservada para diferentes edades, se pueden formar capitales en las dos expresadas formas para recogerlos á determinada edad, se puede practicar el ahorro libre con derecho á retirar las cantidades impuestas y sus intereses en cualquier tiempo.

Esta última será probablemente la forma preferida de los obreros que se decidan á llevar sus ahorros á la Caja de Pensiones para la Vejez, si los patronos no coadyuvan de una manera directa á realizar el primordial objeto de la institución.

Tanto el socialismo colectivista como el de Estado llevan escrito en sus programas el principio del seguro obligatorio sobre la vejez. Existe ya en Alemania; bajo formas no tan precisas se practica también en Austria; hay el propósito de establecerse en Francia y en otros países. Nosotros estamos amenazados también de que se nos imponga en tiempo más ó menos lejano.

Pero tenemos medios de retardar, acaso de hacer fracasar, esa medida esencialmente socialista; pongamos al seguro obligatorio con las molestias ingerencias y coacciones del Estado, el seguro voluntario, en que patronos y obreros proceden de una manera libre y espontánea, estrechando los lazos que les unen, obrando como individuos de una misma familia, que es el ideal cristiano en las relaciones del capital con el trabajo.

B. AMENGUAL.

Barcelona Agosto 1905.

CRÓNICAS MENUDAS

Toros y sol

Los dos sucesos que atraen la atención en esta semana son el novillero por amor al arte, que da funciones gratis, y el eclipse de sol.

En cuanto al primero, á quien han dado en llamar el *opulento novillero*, he oído á alguno que hacía resaltar más lo de opulento.

Porque en afecto: opulento debe de ser el que diga á siete mil personas, una por una:

—¡Pase usted: yo le pago la entrada! Y el público acude como moscas, correspondiendo á la galantería, que es lo más fácil de corresponder sin tener libres más que las manos, para aplaudir.

El hablar de *Morita* se ha hecho indispensable en todas las conversaciones, y se han inventado mil historias, acerca de su vida.

Lo que hay de cierto es que á él le ha dado por rodearse de gente de coleta y por sacrificar roses, como á otros de su fortuna puede darles por romperse la cabeza en un automóvil.

El público palmasano estuvo toda la tarde muy bien humorado y tal vez por esto muy complacido y correcto con el despendido aficionado.

Porque á la verdad: si atentan contra el éxito del novillero, éste, que es el único *Tu autem* de la cosa, hubiera podido decir con toda la razón del mundo:

—Pues no hay más corrida...

Y la corrida hubiera sido la gente. Se me acaba el espacio y no he hablado del eclipse total de sol.

Bueno, pues en dos líneas: Aprovechando su venida á Palma, los astrónomos extranjeros organizaron provisionalmente un pequeño eclipse de luna, en la madrugada del mar es.

El eclipse, como alguna prensa, fué parcial y organizado casi familiarmente, con el solo objeto de ensayar para el día treinta.

Los astrónomos lo hicieron bastante bien, á pesar de que emplearon en él poco más de dos horas, á causa de tener que hacerlo de noche.

Se cree que en el día 30, en el que pondrán á prueba su *savoir faire*, se ganará en rapidez, dado el éxito del anterior, y además porque la luz del día favorecerá la maniobra.

E. O.

INFORMACIONES PARA "LA ALMUDAINA,"

L'entente cordiale

13 Agosto.

Contrasta la alegría clamorosa del Portsmouth inglés con las conferencias solemnes, un tanto austeras de Witte y Komura en el Americano.

L'entente cordiale, se abre camino en el pueblo británico.

En Portsmouth, grupos de marinos franceses con pequeñas banderas inglesas recorren las calles: marineros ingleses y franceses asaltan con gritos de júbilo los tranvías empavesados con banderas de las dos naciones: un tiempo espléndido anima el cuadro desbordante de vida; un centenar de veteranos de la guerra de Crimea acompañan á los huéspedes, ayer odiados, y hoy base de futuras glorias: las aclamaciones de la multitud no cesan: á las diez sale de la estación un tren formado por vagones-salón: en la locomotora se destaca en grandes letras tricolores la palabra «Welcome» (Bien venidos): ocúltase en el tender, bajo una lluvia de flores, el carbón: al ocupar su departamento el Almirante Caillard se pone el convoy en movimiento: un viva Francia ensordecedor hace palpar apresuradamente los corazones; miles de pañuelos agitados por manos finas, nerviosas semejan palomas: las mugeres y los niños marchan á la vanguardia en lo de festejar y aclamar á los marinos franceses: sobre largas mesas se ven sandwiches, d'assiettes gratesaux y ligeras cestitas de mimbres con frutas: rígidos camareros sirven Mo selle, Champagne y «Porto»: el vino portugués ha substituido á nuestro Jerez, probándose la verdad que Bargeuet afirma, la íntima relación que existe entre «Aranceles y Alianzas».

A las doce entra el tren especial en la estación «Victoria». Hubiera sido más práctico estacionarle en Waterloo pero se opuso á ello el Almirante Toun Fischer diciendo:

«No; no habrá más Waterloo para Francia; ya no son posibles más que *victorias, victorias*».

Cuarenta bandos esperan en la estación: á la salida las aclamaciones son delirantes. ¡Viva Francia! ¡Viva L'entente cordiale! ¡Viva Caillard! ¡Viva Inglaterra! ¡Viva el Rey! contestan los ovacionados.

La sonrisa se dibuja en los rastros ingleses interrumpiendo su seriedad habitual. Los *Hurras!* agitan en ondas sonoras el aire.

Como en Portsmouth, las mugeres, en balcones y ventanas, aplauden, sin cesar.

Al llegar la comitiva á Trafalgar-Square, frente á la columna de Nelson, el almirante Caillard y su Estado Mayor saludan militarmente: el hermoso grito acrecienta el entusiasmo, y pone de relieve nuestras ridículas timideces al tratar de ocultar á Loubet en Madrid todo lo que exteriorice las luchas de «chisperos y mamelucos» el día 2 de Mayo.

La entrada en el *Guild-Hall* tiene todo el carácter de una apoteosis.

Se cruzan saludos corteses, esperanzadores, entre el Lord-maire de Londres y el almirante francés.

Y mientras Inglaterra y Francia se acercan hasta confundirse en fraternal abrazo, de Francia llegan noticias de que nosotros nos alejamos y que aquellas alegrías del buen pueblo al ovacionar á la gentil Princesa Victoria en Andalucía no habrán vivido, como las fragantes rosas abriciles, más que una hermosa mañana.

XX.

EL ECLIPSE DEL DIA 30

Un artículo de Flammarion

Flammarion ha publicado en *El Imparcial* un interesante artículo sobre el próximo eclipse total de sol.

De dicho trabajo tomamos los siguientes párrafos:

España es, pues, respecto á este punto como en tantos otros, un país privilegiado, y así habrá concurrido muy especialmente á los progresos de la más bella de las ciencias, pues cada vez misiones astronómicas importantes han ido á urirse á los trabajos de sus propios astrónomos para el estudio del sol durante esos minutos preciosos en los que la luna, eclipsándolo, nos permite ver su atmósfera y toda su gloriosa cohorte. Este año el fenómeno será tanto más digno de la atención unánime de los sabios, cuanto que su duración será más larga. En tanto que en 1900 no tuvimos sino 79 segundos para examinar, observar, analizar, dibujar, fotografiar el astro eclipsado, ahora tendremos 3 minutos y 50 segundos, es decir, cerca de tres veces más de tiempo.

Según se puede recordar, en 1900 la noche producida por la ocultación del astro del día fué la de una hermosa luna llena, hasta un poco más clara, porque los astros de primera magnitud fueron los solos visibles en el cielo. La zona eclipsada por la sombra de la luna-medía 80 kilómetros de anchura, de manera que la atmósfera permaneció iluminada á 40 kilómetros de una parte y de otra de la línea central. Ahora esta anchura será de 190 kilómetros y la noche será completa, aparte la viga claridad esparcida por la corona solar. El fenómeno será, pues, todavía más bello, aún más maravilloso, hasta más inolvidable que en 1900.

Si el cielo está puro, se verá de pronto la noche reemplazar al día y las estrellas brillar alrededor del sol desaparecido. El astro de la luz se encontrará entonces en la constelación del León. Se verá brillar alrededor de él, representado solamente por una gigantesca corona de luz rodeando el disco negro de la luna, los planetas Mercurio y Venus, el primero á 4 grados al Sur-Oeste, el segundo á 39 grados al Oeste; éste muy esplendente: los Jéminis, Proción, Sirio, Orion, á la derecha; Régulo, al lado del sol; la Espiga de la Virgen y Arcturo, á la izquierda; la Osa Mayor, en las alturas del cielo. El espectáculo será maravilloso.

La corona solar, en vez de estar alargada como en 1900, será casi circular; su forma varía según el período de la actividad solar. En 1900 el astro del día atravesaba una época de *minimum* de manchas, de explosiones, de protuberancias; este año, por el contrario, está precisamente en su *maximum*. Yo he comprobado en 1900, por la observación directa, que esta corona es doble, que ella se compone de dos cercos solares completamente distintos como intensidad luminosa, como coloración y como forma. La primera corona es una atmósfera perteneciente al globo solar y girando con él; ella forma parte del astro como la atmósfera que nosotros respiramos forma parte de la tierra. La segunda corona, por el contrario, se compone de partículas gravitando alrededor del astro, pero no perteneciendo á su movimiento, alejándose de él á distancias incompatibles con la rotación, sufriendo la influencia de fuerzas diversas entre las cuales domina la energía eléctrica. Hay en esta corona exterior gases ligeros lanzados en el espacio por las explosiones solares á millones y millones de kilómetros.

Evoquemos aquí el aspecto general de un eclipse para los ojos maravillados de sus contemporáneos.

El espectáculo de un eclipse total de sol es uno de los más sublimes y de los más imponentes que se pueden ver. En el momento preciso anunciado por lo cálculo, la luna llega delante del sol, se sesga gradualmente y viene á posarse enteramente ante él. La luz del día disminuye y se transforma. Un sentimiento de opresión se apodera de la naturaleza; los pájaros enmudecen, el perro se refugia cerca de su amo, los pollos se esconden bajo el ala de su madre, la temperatura baja, un silencio espantoso se extiende en los aires como si el Universo estuviera bajo el golpe de una catástrofe inminente. El rostro del hombre toma un tinte cadavérico análogo al que da durante la noche la lla-

ma del espíritu de vino saturado de sal, claridad lívida y fúnebre, nocturna iluminación de la última hora del mundo...

En el momento en que la última línea del creciente solar desaparece, se ve, en lugar del sol, un disco negro rodeado de una gloria luminosa espléndida...

Será igualmente interesante para los que puedan hacerlo, fotografiar el fenómeno; para esto será preciso disponer de un aparato de foco todo lo más largo que sea posible...

Los observadores que vayan a las regiones en que el eclipse es total, contemplarán un fenómeno verdaderamente grandioso y no tendrán sino la duda en la elección para las observaciones que se pueden hacer...

1.º Cuando la totalidad haya empezado, observar y dibujar con cuidado la corona y marcarla con relación a las estrellas 6 a los planetas...

2.º Observar, a fin de apreciar cual es la luz recibida por la tierra en la zona eclipsada, las más débiles estrellas que aparecerán a la simple vista...

3.º Multiplicar las observaciones sobre los animales y las plantas; ver lo que en ellos ocurre antes, durante y después de la totalidad...

4.º Algunos segundos antes de la totalidad observar pantallas de tela de cartón pintadas con violeta, indigo, azul, verde, amarillo, anaranjado, rojo, y anotar el orden de su desaparición...

5.º Se podrá igualmente anotar la marcha de termómetros de bola blanca y de bola negra colocados al sol, como también la de un termómetro cualquiera colocado a la sombra...

6.º Algunos instantes antes de la totalidad y algunos instantes después se produce un fenómeno notablemente curioso: sombras onduladas son visibles sobre el suelo...

7.º Los observadores, colocados sobre un punto culminante y teniendo bajo los ojos una grande extensión de terreno, podrán tratar de ver la sombra de la luna llegando ó yéndose...

8.º Los espectadores, colocados hacia el límite y en el interior de la zona de la totalidad calculada, deberán tener cuidado de anotar si han visto el sol completamente eclipsado ó no...

9.º En fin, habrá un gran interés en tomar durante la totalidad fotografías de la corona con exposiciones variadas ó con varios objetivos de luminosidad distinta, a fin de obtener simultáneamente las porciones más débiles ó detalles en las regiones más brillantes...

La primera de estas observaciones es la más importante de todas. Así conviene prepararse con varios días de anticipación copiando las figuras de eclipses que se encontrarán en las diversas obras de astronomía...

Para los dibujos que se pueden hacer durante el eclipse, será preciso preparar con anticipación tres hojas de papel azulado, rígidas ó fijadas sobre cartones, de unos 25 á 30 centímetros de altura sobre 20 á 25 de anchura...

El eclipse es bastante largo para que se puedan hacer muy buenos croquis. En 1900 yo recibí de un gran número de lectores diversas observaciones realmente interesantes...

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Mahón á bordo del vapor correo Menorquina, figuraban, Don Gregorio Mezquita, Don Antonio Ripoll, Don Narciso Codina, Don José Vicent, Don Enrique Barceló y señora, Don Miguel Orfila, Don Andrés Comas y Señora y Don Juan Font.

votos para que el conjunto de las observaciones contribuya al progreso de la ciencia. Este espectáculo celeste, servirá también al progreso de la instrucción pública...

CAMILO FLAMMARION

PALMA

De vecinos de la calle de San Lías hemos recibido quejas, para que lleguen á conocimiento del señor Alcalde, de las molestias que les ocasionan una bandada de muchachos con sus juegos, sus gritos y sus palabras malsonantes...

En la Librería de Amengual y Muntaner se han recibido ejemplares de la Biblioteca sociológica internacional, que publica la casa Henrich y C.ª, Barcelona.

A. Chiapelli.—El Socialismo y el Pensamiento moderno, 2 tomos, Diego Ruiz. Genealogía de los Simbolos, 2 tomos.

Anteayer llegó Henri George, Delegado de La Mutual Life insurance company of New-York para pago del siniestro de D. Juan Más y Vich.

He aquí los nombres y pelos de los toros de la ganadería de don Félix Gomez del Colmenar Viejo con divisa azul turquí y blanca que han de ser lidiados en esta plaza el día 3 de Setiembre por las cuadrillas que dirigen los aplaudidos matadores Antonio de Dios Conejito y Vicente Pastor Chico de la Blusa.

N.º 4 Vanidoso, retinto asardado. N.º 11 Torero, retinto. N.º 13 Múltiplo retinto albardado. N.º 14 Portafino, castaño jifón. N.º 17 Guervillero retinto oscuro. N.º 19 Lagartijo castaño.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Alaró de haber detenido á un sujeto autor de haber agredido á otro con un cuchillo produciéndole una herida de bastante consideración en el costado izquierdo calificada, según dictamen facultativo de pronóstico reservado.

Notifica la de Felanig haber puesto á disposición del Sr. Juez competente á un vecino del lugar de Cas Concos, que se confesó autor de haber agredido con una hacha á su esposa, produciéndola varias heridas en la cabeza.

La de Santa Eulalia participa que el joven Antonio Expósito de 17 años, con el objeto de bañar una caballería se dirigió á la playa y una vez en el mar fué derribado por una ola desapareciendo entre las olas sin que pudiese lograrse su salvación.

El hecho fué puesto en conocimiento de las autoridades. Ha llegado hasta nosotros la noticia de que se está organizando en esta ciudad para el día 10 del próximo Septiembre una novillada en la que actuarán de matadores Tomás Ibañez (metrala), el opulento José Mora (morita) y Miguel Martí (Pipa) con ganado del Sr. Painous de Tortosa.

Ayer tarde en el muelle una mujer fué atropellada por un carro que conducía sacos de granos, ocasionándole varias contusiones de importancia en la cara.

Fuó curada en su domicilio que lo tiene en la calle de la Lonja.

Para Ibiza salieron ayer al medio día en el vapor correo Balear don José Guasp, don Antonio Gimenez, don Vicente Juan y señora, don Sebastian Bagur, don Leopoldo Martínez y señora, don Juan Ferrer, y don Antonio Martí.

Nuestro paisano le teniente de navío don Antonio Mezquita Roig, ha sido destinado á prestar sus servicios á bordo del crucero Cardenal Cisneros.

El Contramaestre de primera de la armada don Juan Alcina ha marchado á incorporarse á su nuevo destino en el arsenal del departamento de Cartagena.

El día 28 del actual tendrá efecto en la Comisaría de guerra de esta plaza la subasta para contratar el transporte de cuatro cañones de acero de quince centímetros con sus accesorios y elementos fij.ª desde los almacenes del Parque de Artillería de esta plaza al fuerte del Cabo Enderroc.

Se ha fijado como tipo máximo de la subasta la cantidad de 2910 pesetas.

El Sr. Alcalde de Mahón ha señalado el día 30 del actual para el arrendamiento por el término de 5 años, del edificio de dicho municipio, señalado en el número 2 de la calle de la Almudaina bajo el tipo de 150 pesetas anuales.

A últimos del presente mes en las sociedades La Protectora y Federación de Sociedades Obreras, el abogado don José Grases Homs, dará varias conferencias sobre el tema «Los mallorquines en el Sur de América».

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Mahón á bordo del vapor correo Menorquina, figuraban, Don Gregorio Mezquita, Don Antonio Ripoll, Don Narciso Codina, Don José Vicent, Don Enrique Barceló y señora, Don Miguel Orfila, Don Andrés Comas y Señora y Don Juan Font.

Por el ministerio de Ramo se ha dispuesto que este año no se celebren exámenes para ingreso en la Escuela de Condestables de la Armada, á causa del excedente que se nota en la escala inferior de dicho cuerpo.

A bordo del vapor correo Balear, salieron ayer tarde para Valencia, Don José Morales Don Jaime Marroig, Don Eduardo Golaro y señora, Don Enrique Blay, Don Felipe Alvaro y Don José Miralles.

He aquí el programa de las piezas que tocará esta noche la Banda Mallorquina en el paseo del Borne:

- 1.º Paso doble «El gi guero» Callesja. 2.º Valses La Maravilla Ecuestre» Bretón. 3.º Fantasia de la opera «La Bohème» Puccini. 4.º Sardana de la opera «Garin» Bretón. 5.º Paso doble «Descanso dompical» Martorell.

Mañana llegarán á esta ciudad dos de los astrónomos delegados por el Gobierno de Suiza, que deben observar el eclipse desde esta isla.

Los dos restantes no llegarán hasta el día 23.

Con fecha de ayer fueron remitidos al ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por don Juan Tous Fojó, Alcalde de Sta. Margarita, don Pedro Frau Estelrich, Veterinario municipal y don Miguel Ferrer Lull, vecino de aquella villa, contra una providencia de este Gobierno de provincia, imponiendo á cada uno de los multas de 250 pesetas, como responsables de haberse puesto á la venta pública de aquella localidad una ternera en condiciones insalubres.

También ha sido remitido á dicho ministerio el recurso interpuesto por don Lorenzo Homar, Secretario del Ayuntamiento de Alaró, contra una providencia de la repetida autoridad gubernativa, suspendiéndole por 30 días en el expresado cargo.

En la planta baja de la Delegación de Hacienda tendrá efecto el día 18 del actual la venta en pública subasta de una mula, un carro y unas guarniciones, apresados con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 255 pesetas.

Un monaguillo ahogado

Nos escribe nuestro corresponsal en Sóller, con fecha del martes, la siguiente noticia.

Ayer al atardecer empezó á circular con insistencia la noticia de que á un chiquillo, sacristán de nuestra parroquia iglesia, se le había encontrado colgado de una de las cuerdas que sirven para el toque de campanas.

Por desgracia la fatal noticia quedó confirmada al poco rato, siendo inútiles los esfuerzos que para devolverle á la vida hizo el facultativo Sr. Enseñat.

El hijo municipal D. Damián Deyá personóse también en lo alto del campanario para el levantamiento del cadáver empezando á formar el oportuno expediente, en averiguación de las causas que puedan haber motivado tan triste desenlace.

El monaguillo se llamaba Matías Noguera y Colem y contaba 9 años de edad.

Audiencia

Señalamiento

Para esta mañana á las diez y media esta señalada para ante la Sala de vacaciones la vista de la causa instruída por el Juzgado de la Lonja contra Juliana Ceballos, acusada del delito de hurto.

Representará el ministerio público el Abogado fiscal sustituto don Manuel Fiol.

La defensa correrá á cargo del Abogado don Rafael Tugores y representará á la procesada el procurador don Pedro Ferrer.

La Sala de Derecho ha dictado sentencia en la causa seguida contra Francisco Taberner acusado del delito de hurto y por ella se condena al procesado á la pena de un mes y once días de arresto mayor, multa de 125 pesetas pago de costas y accesorias, todo esto por el delito de hurto y tres días más de arresto por falta de haber agredido al perjudicado.

Habiendo regresado de los baños ha empezado nuevamente sus funciones de Magistrado en esta Audiencia don José García de Lara.

La reforma de la guardia municipal

Dictamen de la Comisión de Hacienda.

Conocen nuestros lectores el mensaje que la Real Sociedad de Amigos del País dirigió al Ayuntamiento, en el que proponía la reorganización de la guardia municipal.

El Ayuntamiento dejó á la Comisión de Hacienda el estudio del asunto y ésta ha emitido el siguiente dictamen, que publicamos para conocimiento de nuestros lectores.

Dice así: «Excmo. Señor: En la última sesión acordó V. E. pasar á informe de esta Comisión de Hacienda el Mensaje de la Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País en el cual, y en términos de exquisita cortesía, se dirigió una

moción al Ayuntamiento para que se reorganice la guardia municipal.

Se invita á V. E. á recapacitar sobre la conveniencia de duplicar ó triplicar el personal y de aumentar sus sueldos á fin de formar un cuerpo suficiente y eficiente que haga cumplir las Ordenanzas municipales.

Como fundadamente esperaba la R. S. E. M. de A. del P. ha dispensado V. E. cariñosa acogida al Mensaje; y sin duda por la oportunidad de haberse presentado en la misma sesión el proyecto de Presupuesto para 1906 se ha pedido el primer informe de los varios que merece la diversidad de los puntos tratados á esta Comisión de Hacienda.

Esta se concretará al aspecto económico de la cuestión general, puesto que la organización de la guardia municipal, aún con gasto autorizado, no es tan libre como supone la R. S. E. M. de A. del P.

Estúdiase para convencerse de ello, la legislación llamada de Sargentos, en virtud de la cual el nombramiento de los guardias corresponde en definitiva al Excmo. señor Ministro de la Guerra á propuesta de la Junta Central clasificadora de destinos civiles.

El deseo justísimo de la Sociedad peticionaria no es más que una pequeña parte del problema urbano de Palma. Lo completan otros importantes aspectos de policía. La canalización de las aguas, el alcantarillado general, los pavimentos de la vía pública, la mejora de los servicios de instrucción pública, educación, en una palabra, los anhelos todos de cultura y comodidad del vecindario son de general aspiración inmediata.

Con distintos nombres expuestos y con oportunidad que elige el turno de moda se agitan y discuten unas veces por la prensa, otras por entidades dignísimas, coincidiendo siempre con los propósitos del Ayuntamiento y con su deseo de perfeccionar los servicios, pero como todo gasto municipal ha de repercutir un aumento en las contribuciones legales se llega á la conclusión de que toda mejora de servicios es, en su esencia una cuestión de ingresos, no una cuestión de gastos.

¿Cómo ha de obtener ingresos el Ayuntamiento?—Gravando el haber del vecindario.

¿Se halla dispuesto el vecindario á ese sacrificio de sus intereses particulares en beneficio de la colectividad?

Estos son los verdaderos términos del problema.

El presupuesto presentado á V. E., por esta Comisión es el de una casa modesta que necesita consolidar su crédito á costa de privaciones. Continúa la obra de regeneración económica á fin de llegar á la solvencia evidente y por nadie discutida.

La pequeña alcantía que se forma con el aumento eventual y transitorio de la subasta de consumos, sirve de momento para las obras de derribo de murallas de carácter reintegrable y se destina en definitiva á los gastos de la mejora que se considera la primera entre las primeras: la canalización de las aguas.

Claro está, pues, que no caben en este presupuesto grandes innovaciones, y aunque en él se aumenta el sueldo de los guardias municipales diurnos no es posible realizar el gran plan que persigiera la R. S. E. M. de A. del P.

Fuera preciso para ello abordar de frente y con el apoyo de las fuerzas vivas peticionarias, la obtención de recursos para toda clase de aspiraciones de mejora de la vida urbana de Palma.

Y ahora será conveniente poner de relieve la situación económica del Ayuntamiento.

Tiene un millón de Pasivo y cuenta escasamente con 500.000 pesetas cada año (véase la liquidación de 1904) para atender á los gastos esencialmente locales: alumbrado, Guardia municipal, Policía, Obras públicas, Beneficencia, Enseñanza, Intereses y amortización de deuda Personal, etc. etc.

Con tan pequeña suma disponible no puede formarse más que un presupuesto modesto como el que se ha presentado.

Para acrecer los ingresos fuera necesario recurrir al aumento de la contribución de consumos que daría por resultado un mayor encarecimiento de las subsistencias (otro problema de pavorosa actualidad) puesto que las contribuciones por territorial, industrial y carrutajes de lujo, las de las clases acomodadas, á pesar de producir al Municipio cifras insignificantes no pueden ser aumentadas porque las leyes lo prohiben.

Ya no queda más que un medio de ingreso normal: la tributación directa por reparto á los vecinos, cuyo aspecto legal y oportunidad de establecer, más corresponde apreciar á V. E. en pleno que á esta Comisión, ya que condeca que los empréstitos no deben aplicarse á necesidades cotidianas y permanentes, sino resé vise para atender á calamidades públicas ó para obras y servicios que se hayan de realizar de una sola vez.

Es cuanto entiende la Comisión que ha de exponer en el asunto, opinando que el Mensaje debe ser informado además por la Comisión de Policía y conocido por la Junta Municipal, cuyo acuerdo definitivo, con copia de los dictámenes y actas de sesiones referentes al Mensaje y el Presupuesto municipal, podría ser trasladado á la R. S. E. M. de A. del P. como demostración de la importancia merecida que por el Ayuntamiento se ha dado á la comunicación y al agradecimiento con que se ha recibido el proyecto de la R. S. E. M. de A. del P. que evidencia el cariño con que sigue preocupándose del progreso y cultura de Mallorca, continuando las iniciativas patrióticas que constituyen gloriosas páginas de la historia de dicha Sociedad.—Palma 14 de Agosto de 1905.

Abonos Químicos SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

PRINCESA 21, BARCELONA Superfosfatos.-Nitrato de sosa.-Sulfato amónico.-Sales de potasa, etc., etc.

Depósitos en los principales Centros agrícolas de España.

En la provincia de Baleares pidanse precios y noticias mercantiles á la Agencia de la Sociedad anónima Cros en Palma de Mallorca—Ronda de Levante A.

Almacén en Valencia y Barcelona.

Servicios gratuitos

Análisis de tierras. (1) — Consultas é Instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción á la Revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al Director de las Oficinas de Información Técnica-Agrícola

D. Juan Gavilán Zorrilla, 4, pral, Madrid.

(1) Remítanse por correo 200 gram.

1905.—Bernardo Obrador, Bartolomé Calafell, Rafael Ramis, Francisco Martorell.

Muerta por un rayo

Nos escribe nuestro corresponsal en Muro:

Nuevamente amaneceó ayer amenazando lluvia, cubierto el cielo de negros nubarrones cargados de electricidad. Las chispas eléctricas se sucedían con frecuencia y una de ellas hirió y mató á una infeliz mujer que estaba cogiendo higos en la finca llamada Vin romá.

Apenas llegada al pueblo la noticia de la desgracia, se personaron las Autoridades en el lugar del suceso, en compañía del médico titular Sr. Carrió.

Reconocido por éste el cadáver, el Sr. Juez ordenó su levantamiento y conducción al cementerio, en donde le ha sido practicada la autopsia esta mañana.—A.

De las islas Soller

Ayer noche, con cruz alzada y acompañado de numeroso séquito fué conducida á su última morada el cadáver de la que en vida respondió al nombre de Margarita Colom, amante esposa de nuestro particular amigo D. Guillermo Rullán, Fiscal municipal de este Juzgado. Acompañamos en el sentimiento á su desconsolado esposo é hijos, por pérdida tan irreparable.—A.

Soller 15 de Agosto de 1905.

El eclipse de Sol

El Observatorio de «San Españalet»

La comisión inglesa de astrónomos que vino á bordo del «Venus» presidida por mister Lockyer, continúa trabajando en la instalación en el velódromo de San Españalet, desde donde estudiarán el fenómeno, en conexión con el que se ha instalado á bordo de dicho crucero.

Trabajan en el montaje de los aparatos en el velódromo, los individuos que forman la comisión científica, dirigiendo á algunos albañiles y unos cincuenta individuos de la marinería del «Venus».

Ha estado á visitar á dichos astrónomos el Alcalde señor Font y Monteros, quien ordenó que se vigilara constantemente aquel lugar, de día por un guardia municipal y de noche por un sereno para tener á raya á los excesivamente curiosos.

El piso de aquellos lugares se riega, también de orden del señor Alcalde para evitar que el polvo, que por allí abunda, pueda perjudicar los aparatos; el día del eclipse se dispondrá de mayor vigilancia en aquel sitio para que nadie moleste á los científicos en sus experimentos.

El presidente de dicha Comisión de astrónomos agradeció estas medidas y ofrecimientos del alcalde, y á su vez invitó á los concejales á presenciar el eclipse desde el observatorio montado.

También ayer tarde visitó la instalación el Capitán General señor Ortega y su distinguida esposa, siendo recibidos por la comisión citada y el consul inglés señor Bosch.

Notas del Mar

Al medio día levó anclas ayer para Ibiza y Valencia el vapor correo «Balear» con unos treinta pasajeros y carga general.

—Procedente de Valencia ganó nuestro puerto el falucho de esta matrícula «Virgen del Carmen» con carga de fruta.

—También ha llegado de Torre Vieja con sal el laud «Virgen Dolorosa».

—El próximo sábado emprenderá viaje para Marsella el vapor correo «Cataluña».

—Los vapores correos «Miramar» y «Lulio» surtos en nuestro puerto, están efectuando reparaciones en el departamento de máquinas de escasa importancia.

—Ha salido para San Carlos de la Rápita, el falucho de aquella matrícula «N. S. de la Cinta» con algarrobas, pulpa y otros efectos.

—Al anochecer quedaban ayer despatchados en la estación sanitaria del puerto, los faluchos «Angela» y «Cataluña» para Ibiza y Alcudia respectiva-

mente y para Valencia el pallebot mallorquin «Villa de San Felu».

—Uno de estos días saldrá de nuestro puerto para el de Argel el bergantín goleta italiano «Mafalta» con un completo cargamento de yeso.

Cultos

Para hoy

Jubilée de Cuarenta Horas Empiezan en Santa Cruz en honor de Santa Elena: Exposición á las cinco de la tarde; seguidamente los actos de coro; á las siete Rosario, novena de Santa Elena y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María En el Socorro, á Nuestra Señora de los Desamparados.

Para mañana

Jubilée de Cuarenta Horas Continúan en Santa Cruz en honor de Santa Elena: Exposición á las siete; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco los actos de coro, á las siete Rosario, novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Concepción (Arrabal) al anochecer se cantarán solemnes Completas en preparación á la fiesta de San Magin.

Visita á la Corte de María En San Nicolás á Nuestra Señora de Lluç.

Santoral Hoy—Santos Reginaldo y Anastasio, obispos, confesores.

Mañana—Santas Elena emperatriz viuda y Clara de Monte-Falco, viuda.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Fomento Agrícola (90 00), Crédito Balear (98 00), Salinera Española (149 00), Bonos Municipales (43 00), Obligaciones al 6 por 100 (104 00), Obligaciones al 5 por 100 (101 00), Ilesñas (59 25), Obligaciones de la Ilesña (104 00), Ferrocarriles de Mallorca (66 50), Alumbrado por Gas (90 00), La Económica (100 00).

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid 9 (78 55), 4 p 8 interior (70 00), Amortizable al 5 p 8 (50 00), Banco de España (422 00), Tabacos (395 00), Francos (32 50), Libras (33 27).

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores, El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá el próximo sábado día 19 del corriente á medio día directamente para

MARSELLA

Admitiendo pasajeros y carga. Se despacha en las oficinas de la

Ilesña Marítima

NOTA.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma compañía para Argel regresando los sábados.

CAFÉ MAHONÈS

PLAZA MAYOR

Todas las noches de nuevo á doce sesiones tomando parte la célebre copliasta del género español Poca la China, alternando con las aplaudidas Hermanas Cortés.—Cada noche programa variado y completo de actualidad en el «Kake Walk».

Servicio esmerado.—Hay ventiladores

ENTRADA GRATIS

NOTA.—Próximamente beneficio de las aplaudidas HERMANAS CORTÈS, con programa nuevo y de actualidad.

VAPOR INGLÈS ADOUR

Saldrá para LONDRES y AMBERES del 19 al 21 del corriente, admitiendo carga á flete.

Informes y despacho: Bernardo Estela, Marina, 72.

VENTAS

Hay una casa en el caserío de Son Serra, calle de la Higuera, que reúne todas las comodidades apetecibles, que se desea vender. También se vende una casa en el calle de las Monjas, número 7. Informarán calle de Jaime II, núm. 109.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Felz alumbramiento Madrid 16 a las 16:18 Ha dado a luz un varón con toda felicidad la marquesa de Arriaga. Madre e hijo siguen muy bien.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Noticias de las conferencias de la paz.—Esperanzas de Roosevelt Madrid 16 a las 11:30

New-York.— Los plenipotenciarios de Rusia y el Japon Mr. Witte y Komura, en la nueva conferencia celebrada para la paz, aprobaron el articulo 6º de las condiciones formuladas por el Japon.

El presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt se muestra confiadísimo de que de dichas conferencias saldrá convenida la paz.

Ha sido rechazado el articulo 5º de dichas condiciones relativo a la cesión por Rusia de la isla Sakalina a favor del Japon.

Acuerdo aplaudido.— Meeting obrero Madrid 15 a las 11:30

La prensa aplaude unánimemente el acuerdo tomado por el Consejo de ministros de emprender rápidamente las obras hidráulicas para conjurar la crisis agrícola, dando trabajo a los obreros desocupados.

Los obreros de Madrid organizan un meeting de simpatía hacia los obreros andaluces.

Los japoneses activan la campaña.— Siguen los desórdenes entre los rusos.

Madrid 16 a las 11:40 Los japoneses siguen activando las operaciones de la guerra.

Acaban de apoderarse del cabo Lacereba, no cesando un momento de atacar a los rusos.

Siguen los desórdenes en las provincias del Báltico repitiéndose las colisiones entre las tropas y el pueblo.

La sinceridad electoral

Madrid 16 a las 14 El ministro de la Gobernación, señor Garcia Prieto, hablando referente a las próximas elecciones, ha manifestado que como prueba de la sinceridad electoral del Gobierno, en varias provincias se disputarán las actas entre candidatos liberales, lo cual no sucedería si el Gobierno hubiera accedido a imposiciones injustificadas.

Mencheta

CASA ANUNCIADORA

Nueva arrendataria de la sección de anuncios de La Almudaina.—Palacio 8. A ella deben dirigirse cuantos deseen anunciar en este periódico.

Últimas noticias

Ayuntamiento

A las siete y cuarto de la tarde de ayer se reunió en sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad, ocupando la presidencia el Alcalde señor Font y Monteros, asistiendo los concejales señores Planas, Calafell, Martorell, Castañer, Obrador, Perera, Villalonga (don Francisco), Quijada, Garcia Orell, Martí, Pou (don Fernando), Serra, Juan, Barceló, Alemany, Rosselló, Villalonga (don Antonio), Bibiloni, Canet, Mateu, Fuster, Bestard y Castañó.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Hacienda, dejando a la deliberación del Ayuntamiento la concesión de una pensión de horfandad a la hija del difunto don Juan Gilet, guarda-parque de Bomberos.

A propuesta del señor Martí se acordó que pasase a la Comisión especial de clases pasivas.

Igualmente se reprodujo otro dictamen de la referida Comisión dejando a la deliberación del Ayuntamiento el conceder una pensión a la viuda de don Tomás Henales.

También se acordó que pase a la referida Comisión especial.

También se reprodujo un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo una gratificación de 500 pesetas al Veterinario Municipal suplente sin sueldo, don Lorenzo Riera.

A propuesta del señor Martí se dió lectura a las hojas de servicios extraordinarios presentados por cada uno de los veterinarios.

El señor Serra dijo que deseaba saber los motivos que había tenido la Comisión para variar de criterio, respecto al primer dictamen que presentó.

No me refiero, dijo, a los veterinarios señores Bosch y Soler, pero sí a los señores Carbonell y Barceló que cobran un ínfimo sueldo, pues se sabe muy bien que estos fueron nombrados dividiéndose entre los dos el sueldo que debería cobrar uno solo.

Propongo, pues, que se vote una cantidad para que se reparta entre los señores Riera, Barceló y Carbonell.

El señor Pou dijo que no tenía inconveniente en aceptar la proposición del señor Serra siempre que no se perjudicase al señor Riera.

El señor Martí dijo que votaría en contra por haber hecho lo propio al aprobarse el nombramiento del señor Riera si bien consideraba dignos de elogio los trabajos de dichos funcionarios.

El señor Plan s dijo que votaría con el dictamen.

El señor Canet defendió el dictamen de la Comisión, diciendo que éste lo formuló por entender que el acuerdo del Ayuntamiento de que el asunto volviera a la Comisión, era para que esta fijara la cantidad que debía darse al veterinario señor Riera.

El señor Pou propuso que la cantidad de 1.250 pesetas se distribuya en la forma siguiente: la mitad de la cantidad al señor Riera y la otra mitad dividida entre los señores Barceló y Carbonell.

El señor Martí propuso que el asunto pasase a la Comisión de Hacienda.

Después de varias rectificaciones se pasó a votación si debían de gratificarse los tres veterinarios expresados acordándose gratificarlos por 14 votos contra 10.

El señor Serra propuso que la cantidad de 1.250 se reparta en tres partes una para cada uno de dichos veterinarios.

Pasada á votación esta proposición quedó aprobado por trece votos contra once.

Se aprobó que este acuerdo pase a la Comisión de Hacienda para que diga si hay dinero para pagar esta subvención.

Se enteró de una circular del señor Gobernador sobre médicos titulares.

Se enteró de un oficio del señor Delegado de Hacienda participando al Ayuntamiento que en el estado detallado que en Febrero del año último se remitió a la Dirección general de Contribuciones para su contratación, por concepto de Propiedades y derechos del Estado, se ha alterado para el presente ejercicio económico lo correspondiente al concepto que sigue: Entrega que debe verificar la Diputación provincial para gastos de personal y material de Bellas Artes, «veinte mil pesetas» a fin de que la tenga presente y ordene su contratación, así como las cantidades que por los demás conceptos se señalaren en el citado estado.

Se acordó que pase a la Comisión de Hacienda.

Se dió lectura a un oficio del señor Presidente de la Diputación provincial suplicando al concejal don Luis Martí manifieste por quien le fué entregado el pedazo de pan que presentó al Ayuntamiento afirmando que era del que se suministraba a los asilados de uno de los establecimientos provinciales de beneficencia, a fin de poder depurar la denuncia y lograr el esclarecimiento del asunto toda vez que hasta ahora resulta infundada.

El señor Martí suplico que se dejara en suspenso el asunto para mañana, quedando así acordado.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Fomento, proponiendo la aprobación del acta definitiva de las obras ejecutadas por don Sebastián Crespi en el Cementerio de esta ciudad.

Se aprobó un dictamen de la Comisión expresada proponiendo que los motores de gas y electricidad que no llegan a un caballo de fuerza, pague proporcionalmente a la cuota señalada por los que llegan a un caballo de fuerza.

Se acordó la adquisición de material para una colonia escolar.

A propuesta de la Comisión de Obras se acordó autorizar a don Juan Oliver para continuar la construcción de la fachada correspondiente a la fábrica «Fundición Mallorquina».

A propuesta de la Comisión de obras se acordó ampliar el crédito para las obras que se efectúan en el manantial de la Fuente de la Villa.

Se aprobó el proyecto de presupuesto de Ensenche para el año 1936, que es idénticamente igual al del año anterior.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Alumbrado, participando que la instalación del alumbrado eléctrico en el Molinar quedará terminada dentro seis u ocho días.

Se acordó que la lámpara incandescente que tenía que colocarse en el Camino de Ronda, angulo Este del Baluarte del Príncipe, sea colocada en el sitio donde tienen su parada los carruajes de alquiler llamado «Ca se Curra».

También se acordó colocar otra lámpara en la calle de la Iglesia.

El señor Villalonga (don Antonio), propuso y quedó acordado adquirir varios ejemplares del folleto «Música religiosa en Mallorca» publicado por el señor Amengual, autorizando al señor Alcalde para que dé una subvención a dicho señor.

El señor Castañer rogó al Presidente de la Comisión de Alumbrado para que sustituya los faroles de 125 bujías que existen en el Born por otros de 25 bujías.

También le rogó que dictamine para que se anuncie la provisión de la plaza de guarda-parque de Bomberos.

El señor Quijada propuso que del ingreso que se producirá en el 11 de noviembre de Septiembre, con los billetes premiados y no cobrados de la rifa municipal del pasado año, se destinen 725 pesetas para la impresión de los trabajos premiados en los Juegos Florales celebrados durante las pasadas Ferias y Fiestas.

La proposición quedó aprobada por unanimidad.

El mismo señor Quijada hizo una denuncia contra la Empresa de coches fúnebres, por haber verificado la conducción de un cadáver con las luces apagadas y propuso que se le impusiera una multa de 20 pesetas.

Se acordó que el teléfono que está instalado en la casa del ex-alcalde señor Planas sea instalado en el caserío del Terreno.

El señor Alcalde dió cuenta de las medidas tomadas en beneficio de la Comisión técnica inglesa que ha venido a Palma para estudiar el eclipse y de las manifestaciones de agradecimiento de aquella.

El secretario dió lectura al proyecto de presupuesto ordinario para el año 1936 suscrito por los concejales señores Garcia Orell y Martí.

En el presupuesto de gastos proponen las siguientes modificaciones:

Que se aumenten 7500 pesetas para gastos de representación, por entender que la práctica enseña que esta cantidad se saca todos los años del capítulo de imprevistos y debe evitarse esta co-ruptela.

Que se consignen 27.386'81 pesetas para gastos de la cobranza de los arbitrios del repartimiento vecinal que se propone.

Propone que se aumenten en la guardia municipal, dos plazas de preferentes, 15 guardias, 8 guardias montados, equipo, vestuario y armamento de toda la guardia municipal, y la manutención de los once caballos, sumando este gasto un total de 30.350 pesetas.

Que se doble el sueldo a los bomberos con la obligación de prestar una guardia cada diez días con lo que habrá una guardia permanente de cuatro individuos, ascendiendo este aumento a 2200 pesetas.

Que se consignen 15.000 pesetas para la adquisición de material para el cuerpo de bomberos.

Que se destinen 1000 pesetas que las que propone la Comisión a la mejora del arbolado.

Que se aumente una plaza de veterinario con el haber de 1.250 pesetas anuales.

Conforme al compromiso que tiene contraído el Ayuntamiento, se destinen 30.000 pesetas a la construcción de una escuela modelo.

Que se aumenten dos médicos más para el servicio de la Casa de Socorro y una plaza de mozo estableciendo una guardia permanente consignando un aumento de 6.400 pesetas.

Que se consigne un crédito de 7.500 pesetas para el socorro de las viudas de jornaleros pobres fallecidos en 1935 con hijos y sin varones mayores de 17 años.

Para el arreglo de Caminos vecinales se aumentan 30.000 pesetas.

Que se construya una fuente pública en la plaza de San Antonio para cuyo gasto se consignan 15.000 pesetas.

Para el alcantarillado de Santa Catalina se destinan 12.000 pesetas.

Para la reforma de la alcantarilla colectora desde la calle del Teatro hasta el muelle se consignen 100.000 pesetas.

Para empedrados se aumentan 25.000 pesetas.

Para personal de obras 3.700 Id. para obras por administración, 20.000 pesetas.

Id. para material de las referidas obras 16.000 pesetas.

Para la instalación de mesas reguladoras u otro medio de abaratar las subsistencias, 25.000 pesetas.

Que se destinen 25.000 pesetas para la formación de planos y proyectos para la reforma interior de Palma.

Para la construcción de casas para obreros 50.000 pesetas.

Para la construcción de paradas para carruajes 10.000 pesetas.

Para el saneamiento de la charca que existe en el cauce de la Riera, 15.000 pesetas.

Con destino a la urbanización de las plazas de la Navegación y del Progreso de Santa Catalina, 5.000 pesetas.

Para la construcción de un lavadero público en la plaza de las Enramadas 10.000 pesetas.

Y con destino a la construcción del

piso del paseo de la Rambla 20.000 pesetas.

Como ingresos proponen los citados señores a más de los que propone la Comisión de Hacienda que ascienden a 1.517.910'32 pesetas los siguientes:

Arbitrios sobre aguas para usos privados 35.000 pesetas.

Id. sobre el alcantarillado 20.000 pesetas.

Reparto vecinal, 453.113'52 pesetas.

Arrojan los ingresos y gastos de este presupuesto un saldo igual de 2.053.210 pesetas 65 céntimos, 6 sean 535.300'33 pesetas más que el proyectado por la Comisión de Hacienda.

La lectura del mismo produjo gran sensación.

El señor Alcalde, dijo que no siendo posible hacerse cargo de un trabajo de la importancia del expresado con una simple lectura, proponía que la sesión se suspendiera hasta esta noche.

El señor Garcia Orell, dijo que el proyecto que acababa de presentar en forma de proposición cambiaba en absoluto la marcha seguida hasta ahora por el Ayuntamiento; esto pues, hace necesario que todos fijen bien la atención en lo que es y en lo que representa.

Nuestro proyecto, añadió, no sólo concede una parte a lo mucho que desea el vecindario de Palma, sino que tiene otra finalidad y esta es la de la previsión, pues pelagra muy mucho que con el derribo de murallas, cuya cobranza del impuesto de Consumos se hace de cada día más difícil, desaparezcan los medios de poder cobrar este impuesto y si esto que es la fuente principal de ingresos para el Ayuntamiento está en peligro, precisa buscar, antes que suceda, otra fuente de ingresos y he aquí porque proponemos el reparto vecinal por entender que ha de ser la más equitativa y de mejores resultados.

Por lo tanto suplicamos que se fijen bien en nuestro proyecto cuyo objeto principal, como ya he dicho, es el de la previsión por lo que pudiera suceder con el impuesto de consumos.

Mañana, pues, como ya he dicho el señor Alcalde, vendremos preparados para defender nuestro proyecto y escuchar los reproches que se opondan, dando amplias explicaciones a fin de que la discusión sea lata, estando dispuestos a modificar las cifras siempre que las razones nos convengan.

El señor Presidente levantó la sesión para continuarla hoy a las siete de la tarde.

La tormenta de hoy

A cosa de las tres de esta madrugada se ha desencadenado sobre esta ciudad un su término una fuerte tormenta.

Los relámpagos y truenos se sucedían sin interrupción y se sentían a cada momento más cercanos.

Efectivamente, a cosa de las cuatro ha empezado a caer una pequeña lluvia que a los pocos momentos se ha convertido en torrencial, inundando calles y plazas y no pocas casas.

La lluvia ha durado casi de media hora, despidiéndose después del cielo.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Telegramas sin interés.—Duelistas en libertad.

Madrid 16 a las 16:15 Los telegramas recibidos de San Sebastián carecen de todo interés, dejando por tanto, de comunicarlos.

Han sido puestos en libertad los señores Franco y Mendaro después de haber empeñado ambos su palabra de honor de desistir del duelo que tenían concertado.

Noticias de la guerra

Madrid 16 a las 18:15 Tokio.— Se espera que de

un momento a otro llegará la noticia dando cuenta de la ocupación de Kamthak por las fuerzas japonesas.

La guarnición rusa de dicha población se halla incomunicada del resto del ejército y le faltan viveres y municiones.

Sobre el viaje de Sanchez Román.—Dudas respecto al «modus vivendi» con Suiza.

Madrid 16 a las 18:30 San Sebastián.— Es incierto que venga a esta ciudad el ministro de Estado, señor Sanchez Román.

El señor Mengotti, representante de Suiza, marcha a Madrid para resolver varias dudas surgidas a su Gobierno respecto al «modus vivendi» que se trata de establecer entre España y dicha nación.

Un dictamen.—El príncipe Carlos al Escorial.—El Rey en el tiro de pichón.

Madrid 16 a las 18:45 El dictamen emitido por el arqueólogo señor Gomez Tortosa respecto a la conservación de la Alhambra, dice que urge se hagan obras de reparación, pues de lo contrario el histórico y célebre edificio será en breve un montón de ruinas.

Ha marchado al Escorial el príncipe viudo don Carlos.

El Rey don Alfonso asiste al tiro de pichón.

Declaración del señor Echegaray.—Próximo Consejo.

Madrid 16 a las 19:40 El ministro de Hacienda señor Echegaray ha confirmado la noticia de que el señor Capdepón irá a ocupar el cargo de Gobernador del Banco de España.

Nada se ha acordado aun acerca de la provisión de la plaza de Gobernador del Banco Hipotecario.

En la sesión que celebrará esta noche el Consejo se ocupará de los presupuestos.

La fiebre amarilla.—Los plenipotenciarios.

Madrid 16 a las 21:50 Nueva Orleans.—Han ocurrido nuevos casos de vómito habiendo fallecido seis atacados.

La fiebre amarilla continúa causando estragos.

Nueva York.—Los plenipotenciarios rusos se muestran pesimistas con respecto al resultado de las gestiones para la paz.

Mencheta

AL FIN... APARECIÓ

Lo que tanto falta hacia el «Dentylol Viña». Ya nadie sufría los dolores de muela! Colocando una bolita de algodón en el «Dentylol», desaparece inmediatamente por fuerte y rubioso que sea.

Procto del frasco, 75 céntimos ¡se vende tan útil medicamento en las Farmacias de Mir, San Nicolás, Sra. Viuda de Frau, Meroado y Centro Farmacéutico.—Depósito: Farmacia de Perera Llompart, Rubí, 11

JOVEN

de 14 a 16 años, se necesita uno que sea útil para despachar en una bodega. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informes CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8.

Médica criminal

En Lisboa ha sido encarcelada una señorita médica que recetó una píscima a la novia de su hermano, la cual falleció rápidamente.

Se sospecha que el crimen lo cometió para evitar el matrimonio.

Los republicanos

Ocupándose de la marejada que ha promovido la candidatura propuesta para Madrid por la Junta nacional, el señor Salmerón ha calificado a aquella de candidatura del éxito.

La Junta ha acordado celebrar un mitin para la presentación de los candidatos.

Hablarán éstos, Salmerón y algunos diputados.

El mitin se celebrará en el Frontón Central.

Las protestas de los republicanos contra la candidatura van en aumento.

Cemo estas protestas resultan generales, algunos de los designados entienden que no es decoroso parr ellos pretender una representación que no se les otorga de buen grado.

Algunos, como Calixto Rodríguez, que tiene distrito propio, el de Molina, han significado al señor Salmerón su propósito de presentarse exclusivamente por sus distritos, dejando el puesto de Madrid a otro que cuente con los simpatías de los electores.

Créese que estas renuncias motivarán otra reunión de la Junta nacional para formar nueva candidatura.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(Recibido en Barcelona hasta la hora de salida del vapor-correo de Palma)

Madrid 16 a las 5 tarde.

La Cravnia

La Gaceta de mañana anunciará para el día 20 de Septiembre la tercera subasta de las obras de la Terceira.

Los alcoholes

La Gaceta publica una real orden aclarando el punto del decreto sobre alcoholes referente a la responsabilidad por rotura ó falta de precinto en los envases.

Firma regia

El rey ha firmado algunos decretos sin interés.

También ha firmado otro concediendo honores de jefe de Administración a don Eugenio Hartzenbusch.

Noticias de Tanger

Dicen de Tánger que es posible que se desista del empréstito que proyectaba el sultán con una casa alemana.

El representante de esta nación ha recibido orden de no celebrar entrevistas en ese sentido, renunciando, por tanto, a estudiar las condiciones del negocio.

No obstante, se dice que en Octubre irá a Marruecos una Comisión especial alemana.

La escuadra inglesa

Un telegrama de Londres dice que la escuadra inglesa del Canal marchará en breve al mar Báltico, como estaba anunciado.

El eclipse

Ha llegado a Burgos una Comisión del Parque aerostático de Guadalupe para estudiar el próximo eclipse.

También ha llegado otra Comisión de la Asociación magnética alemana.

Partida de bandoleros

En el término de Rejales (Alicante), ha aparecido una partida de bandoleros que ha cometido una porción de fechorías.

La persigue la guardia civil.

El rey y el príncipe de Baviera

El rey y el príncipe de Baviera han visitado el Giralda.

Después recorrieron el puerto en la escampavía Guipuzcoana.

Saltaron a tierra y pasearon a pié por las calles de la población, haciendo algunas compras.

Nuevos disturbios en Rusia

Los obreros de Pontilof, que están en paro forzoso, han atacado dos tranvías.

Los cosacos libraron a los viajeros,

dispersando a los huelguistas a 11 tigazos.

Los obreros de Curlanga han destruido las oficinas militares, quemando los documentos de los reservistas.

Para el Giralda

En el Consejo de ayer se aprobó un crédito de 50.000 pesetas para que pueda continuarse el Giralda en la actual situación, hasta que termine la jornada veraniega de la corte en San Sebastián.

De Marruecos

Los comandantes de los cruceros holandeses Gedeleda, Utrecht y Noortbrabant, llegados ayer al puerto de Tánger, como dijimos, han cumplimentado a las autoridades, celebrando una larga conferencia con Mohamed Torres, a la que asistió el encargado de Negocios de Alemania.

Por la noche se celebró un banquete en la Legación de este país en honor de los marinos holandeses.

Los cruceros abandonarán las aguas de Tánger mañana temprano.

La Legación alemana ha comunicado oficialmente al representante de Francia que estaba firmado el contrato relativo al empréstito marroquí negociado por Tattenbach.

La crisis obrera

El ministro de la Gobernación ha manifestado que las noticias que se reciben de Andalucía son más tranquilizadoras.

El Gobierno confía en que las medidas adoptadas en el Consejo de ayer mejorarán la situación.

Romanones ha dicho que mañana se mandarán fondos para continuar los trabajos en la carretera de Osuna a Málaga, importantes 160.000 pesetas.

También ha manifestado que llamará a los representantes de las Compañías ferroviarias para que activen las obras de reparación en sus diferentes líneas con objeto de facilitar trabajo a los obreros necesitados y cooperar así a solucionar la crisis.

Igual solicitud hará a las grandes empresas y entidades industriales.

El gobernador de Sevilla participa que la presencia de los veinte guardias civiles que han ido a reforzar las parejas de aquellos puestos, ha contribuido mucho a aplacar la exaltación de los ánimos de los obreros.

Muchos de éstos se mantienen en sus casas con las pequeñas limosnas que recogen.

Mellado en cama

El señor Mellado ha tenido que guardar cama, quejándose de los fuertes dolores que le ocasionan las contusiones recibidas en el accidente del automóvil al regresar de Bilbao.

Ha negado que se celebrara ninguna sesión en Guernica a presencia del rey.

Lo que ocurrió fué que, al enseñarse

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS

DE LAS ISLAS BALEARES
 SALIDAS DE LA PENINSULA
 De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y viernes a las 18'30.
 De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondia y Ciudadela, martes a las 14.
 De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.
 De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30.
 De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.
 SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES
 De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30.
 De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12.
 De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12.
 De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.
 De Mahón para Barcelona con escala en Alondia y Ciudadela, domingos a las 6.
 SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA
 De Palma para Mahón, jueves a las 18'30.
 De Mahón para Palma, martes a las 18'30.
 NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.
 De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t.
 De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto) 6'30 m. y 5'15 t.
 De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t.
 De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.
 De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE BALEARES NAVIGACION COMIENZA DE ESTA CAPITAL PARA LA PENINSULA DEL INTERIOR DE LA ISLA.

Puntos	Puntos de Parada	Salidas	Llegada
Andragó	Polairens 98	2 tarde 7 m	
S'Arroca	Id.	2	7
Capdeuà	Santacilia	2	8
Calvià	Id.	2	8
Esponya	P. del Olivar	2	9
Establiments	Id.	2	9
Estalenchs	Id.	2	9
Baillbunfar	Id.	2	9
Puigpunyent	Id.	2	9
Valldemosa	S. Miguel 94	2	8
Deya	Id.	2	8
Sóller	S. Miguel 80	2	8
Buñola	Id.	2	8
Litxumayor	Baño 6	2	8'30
Santañy	Id.	2	8'30
Campos	Id.	2	8'30

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MÀTICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
 Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer
 Concesionarios en España
 ADCOCK Y C.
 Sucursal en la provincia de las islas Baleares
 PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

ANTAGRA BISLERI

Unico remedio para la curación de la Gota y de la Diátesis Úrica

Millares de certificados de los más eminentes médicos de toda Europa y de la República Argentina acreditan sus excelencias y eficacia

ESANOFEFLE BISLERI

PREPARADO PILULAR

Esanofelina en forma líquida para los niños y Clorhidrato Básico de Quinina para inyecciones.

LOS MEJORES ANTISÉPTICOS CONTRA EL PALUDISMO

Más de mil médicos españoles han certificado sus excelencias y recomendado su uso. En Palma, Alondia, Pollensa, La Puebla, Muro, Santa Margarita, Sineu y en otros pueblos de Mallorca e Ibiza donde existe el paludismo han sido recomendados por los principales médicos, habiendo producido los más satisfactorios resultados. Así como también el

FERRO-QUINA BISLERI

Licor Higiénico Estomacal

que devuelve las fuerzas a los convalecientes. El mejor reconstituyente de la Sangre. De uso indispensable para los anémicos y gran aperitivo.

Agua Nocera-Umbra BISLERI

La Reina de las aguas de Mesa

Indicada para los que padecen de Catarros de la vejiga y dolores de estómago.—Combate la obesidad.

Los citados específicos se venden en las principales Farmacias y Droguerías

Representante Depositario en España: ALFREDO ROLANCO.—Dajada de San Miguel, 1-Barcelona.

En Baleares: P. B. VALLS, Calle Salas, 4-2º. Palma

FERRO-QUINA-BISLERI

LICOR TÓNICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE

NOCERA-UMBRA (MANANTIAL ANGÉLICA) Agua Mineral de Mesa

EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEPOSITO: A. ROLANCO. BARCELONA. SA JADA S. MIGUEL

4 á 8 ptas. POR DIA

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestras máquinas de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía "La Colmena", S. S. S. 5, Calle Elisabeta.-Barcelona.

Venta

Se vende una casa situada en la villa de Sóller, calle de la Luna número 13. Para informes pueden dirigirse calle de la Rectoría, número 13 y en la calle de la Alquería del Conde, núm 24, (Sóller).

PÉRDIDA

Hace algunos días que se ha esquivado un burro negro, de cuatro años. Se replica al que lo haya encontrado lo devuelva en Binisalem en la casa llamada (a) «Can Blaque» y gratificará al que lo entregue.

Ganga

Se vende un motor Otto de 8 caballos casi nuevo puede verse funcionando. Informes: Fotografía calle de la Marina.

VENTA

«Jo Jordi» junto a la estación de Consell unas 16 cuarteradas de olivar algarrobal, higuera, viña y sementera, con una casita. Informes: Casa Anunciadora, Palacio 8.

Balandra en venta

Por precio módico se vende la balandra «Sultana» de esta matrícula, de seis toneladas de registro, con todos sus arcos y pertenencias propias para navegación. Puede verse en el «Real Club de Regatas» de esta capital. Para informes dirigirse a su propietario en la calle de San Miquel, 19, principal, de esta ciudad.

PROPIETARIOS

Se desea tomar en arriendo finca con casa y tierras de poca ó mucha extensión, entre 4 á 3 kilómetros de Palma. Avisar CASA ANUNCIADORA, Palacio 8.

Depilatorio imperial DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1. Farmacia del Globo.

VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0'40	Pesetas litro
Ranciete Superior primera	0'50	
segunda	0'40	
Binisalem Viejo tinto	0'50	
Alicante	0'40	
	0'30	
Vingre blanco Superior	0'40	
Rancio seco	1'00	
dulce	1'50	
Moscate primer	1'50	
segunda	1'00	
tercera	0'75	

Santo Cristo, número 4.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO EL TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas é inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

DINERO

TENIDURIA DE LIBROS Y 1.ª ENSEÑANZA

Clases de 1.ª enseñanza y caligrafía á domicilio; también se ofrece en algún comercio para llevar las cuentas por horas, precios reducidos en persona de responsabilidad. Se facilita dinero á préstamo. Para mas informes Casa Anunciadora, Palacio, 8.

Callicida Lluch

Meta los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio una peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA

Fundada 1152.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Adquiera el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Allicock

Remedio universal para dolores. Dónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. DRISCH & Co. BARCELONA

Jarabe de Hipofosfitos

I. Freixas Romera (Farmacéutico - Barcelona)

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

Valentin Carulla: Doctor en Medicina y Farmacia, Catedrático de Terapéutica y Académico numerario de la Real de Medicina, etc., etc.

Certifico: Que el «Jarabe de Hipofosfitos» preparado por I. Freixas Romera es forma farmacéutica altamente recomendable por su pulcra optención y escrupuloso dosado, siendo por lo tanto fármaco que se empleará siempre con éxito en sus diversas indicaciones.

Dr. Carulla
 Barcelona 24 de Octubre 1904.

Venta en todas las farmacias: 2'50 ptas. frasco

Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro D. Gabriel Palmer Gelabert Plaza Cuartera 16, 1.º PALMA

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Gasmotoren-Fabrik Deutz

ALEMANIA

Pedro Ferla, Ingeniero.—Barcelona

La fábrica de motores más antigua y más importante del mundo. Más de 400 instalaciones funcionando en España y 10 instalaciones en Mallorca. Unica casa constructora de los legítimos

MOTORES OTTO

en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro Sistema por aspiración. La fuerza más económica y sencilla de la actualidad Representante en Mallorca: TOUS HERMANOS, Josep 22, 24 y 26, Palma.

The Queen Of The Caves

Cuevas del Drach Manacor (Mallorca)

Estas inmensas y tan interesantes cuevas pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad aprovechando la combinación de trenes. Sus espléndidas bellezas; vírgenes filigranas y grandiosos lagos (Miramar 177 metros) fueron estensamente descritos por M. E. A. Martel en el Anuaire du Club Alpin français 23º volume 1896, y en los Comptes Rendus de la Société de Géographie de France num. 13 et 14 1897, y considéradas bajo todos conceptos por dicha autoridad como unas de las mas notables del globo.

En Manacor hay guías y carruajes para visitar las

Famous Caves Of The Dragon

Billares de precisión al contado y á plazos

Juan Targa Año 21 y Cervantes 1 (pidáanse catálogos)—Barcelona